

ПОЛИТИЧЕСКИЕ НАСТРОЕНИЯ СОВЕТСКОГО ПРОВИНЦИАЛЬНОГО ОБЩЕСТВА СЕРЕДИНЫ 50-Х ГГ. (ЧАСТЬ II)

Л. Г. Мокроусова, А. Н. Павлова

Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола (Россия)

Введение. Во второй половине XX в. произошли серьёзные изменения политических настроений советского общества, связанные с процессом десталинизации, инициатором которого выступило руководство страны. Проблема массовых репрессий, реабилитации их жертв до настоящего времени остаётся одной из наиболее дискуссионных, а вопрос о смене советских моделей мифологии лишь начинает разрабатываться в отечественной науке. Вопрос о восприятии этих изменений в широких слоях населения СССР мало изучен в отличие от настроений партийно-правительственной и культурной элиты той эпохи.

Методы. Объектом исследования стали политические настроения советских граждан второй половины 1950-х гг., восстановленные по воспоминаниям современников и участников событий. Материалы были собраны в рамках анкетного опроса, проводившегося на протяжении нескольких лет преподавателями и студентами Поволжского государственного технологического университета среди жителей Республики Марий Эл и сопредельных регионов. Анализ источников проводился на основе междисциплинарного подхода с использованием методов исторических и социально-антропологических исследований.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Изучение материалов опроса свидетельствует, что политические настроения советских людей в провинции, включая детей и подростков, формировались под влиянием средств массовой информации, а также других официальных источников. Сложная ситуация в стране в 20 – 50-е гг. XX в. непосредственно отразилась в судьбах людей, поэтому семейная история стала важным источником формирования политических настроений. Советское провинциальное общество, за редким исключением, в середине 50-х гг. было далеко от политики, предпочитая не касаться острых проблем.

Заключение. Исследование политических настроений провинциального общества середины 50-х гг. XX в. позволило выявить источники и механизмы формирования общественного мнения.

Ключевые слова: советское общество; провинция; XX съезд КПСС; культ личности; десталинизация; реабилитация; Хрущёв.

Список литературы

1. Аксютин Ю. В. Хрущёвская «оттепель» и общественные настроения в СССР в 1953–1964 гг. М.: РОССПЭН. 2004. 622 с.
2. Батурина Ю. Ю. Общественно-политические настроения научно-педагогической интеллигенции Саратова и Сталинграда после XX съезда КПСС // Вестник Волгоградского государственного университета. Серия 4: История. Регионоведение. Международные отношения. 2010. № 2 (18). С. 175–179.
3. Зезина М. Р. Шоковая терапия от 1953-го к 1956 г. // Отечественная история. 1995. № 2. С. 121–135.
4. Зубкова Е. Ю. Реформы Хрущёва: культуры политического действия // Свободная мысль. 1993. № 9. С. 97–107.
5. Зубкова Е. Ю. Послевоенное советское общество: политика и повседневность. 1945–1953. М. 2000. 229 с.

6. Лебина Н. Б. Мужчина и женщина: тело, мода, культура. СССР – оттепель. М.: Новое литературное обозрение. 2014. 208 с.
7. Лебина Н. Б. Повседневность эпохи космоса и кукурузы. Деструкция большого стиля: Ленинград, 1950–1960-е годы. СПб.: Победа. 2015. 484 с.
8. Лейбович О. Л. Отзыв на доклад Н. С. Хрущёва «О культе личности и его последствиях» в Молотовской области. Март-апрель 1956 г. // Вестник архивиста. 2011. № 1. С. 254–269.
9. Молчанова Т. В. Политические настроения ленинградского студенчества в период десталинизации // Клио. 2013. № 8 (80). С. 144–145.
10. Осмачкин А. В. Образ И. В. Сталина в социально-политических представлениях советских людей Краснодарского и Ставропольского краёв в 1953–1956 гг. // Вестник Адыгейского государственного университета. Серия 1: Регионоведение: философия, история, социология, юриспруденция, политология, культурология. 2014. № 4 (148). С. 64–68.
11. Пихоя Р. Г. Москва. Кремль. Власть. Сорок лет после войны, 1945–1985. М.: АСТ. 2007. 715 с.
12. Пихоя Р. Г. Советский союз: история власти, 1945–1991. Новосибирск: Сибирский хронограф. 2000. 684 с.
13. Пыжиков А. В. Проблема культа личности в годы хрущёвской оттепели // Вопросы истории. 2003. № 4. С. 47–57.
14. Пыжиков А. В. Хрущёвская «оттепель». М.: ОЛМА-ПРЕСС. 2002. 511 с.
15. Римский В. Л. Мифы о Сталине и культе личности в сознании российских граждан и элиты // Общественные науки и современность. 2011. № 1. С. 97–105.
16. Чернышев А. С. Хрущёвская «оттепель». Современная историография (2000–2016 гг.) // Вестник Московского государственного областного университета. Серия: История и политические науки. 2017. № 3. С. 24–31.
17. Шалаев В. П. Синергетические свойства России: исторические истоки и историческая судьба // SocioTime. 2018. № 1 (13). С. 49–64.

Авторская справка

МОКРОУСОВА Л. Г., кандидат исторических наук, доцент кафедры истории и психологии, Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола, Россия.
E-mail: MokrousovaLG@volgatech.net

ПАВЛОВА А. Н., доктор исторических наук, доцент, заведующая кафедрой истории и психологии, Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола, Россия.
E-mail: PavlovaAN@volgatech.net

UDC 94(47).084.9

DOI: 10.25686/2410-0773.2021.4.85

THE POLITICAL MOODS OF THE SOVIET PROVINCIAL SOCIETY OF THE MIDDLE OF THE 1950s. (PART II)

M. G. Mokrousova, A. N. Pavlova
Povolzhskiy State Technical University

Introduction. In the second half of the twentieth century there were serious changes in the political mood of Soviet society associated with the process of de-Stalinization, initiated by the country's leadership. The problem of mass repressions and the rehabilitation of their victims remains one of the most debatable to date, and the question of changing Soviet models of mythology is only beginning to be developed in Russian domestic science. The question of the perception of these changes in the general population of the USSR has been little studied, in contrast to the moods of the party-government and cultural elites of that era.

Methods. The object of the study was the political mood of Soviet citizens of the second half of the 1950s, restored according to the memories of contemporaries and participants of the events. The materials were collected in the framework of a survey conducted for several years by teachers and students of the Volga State Technological University among residents of the Mari El Republic and neighboring regions. The analysis of the sources was carried out on the basis of an interdisciplinary approach using the methods of historical and socio-anthropological research.

Results. The study of the survey materials shows that the political moods of the Soviet people in the province, including children and adolescents, was formed under the influence of the media, as well as other official sources. The difficult situation in the country in the 1920-1950s was directly reflected in the fate of people, so family history has become an important source of political mood formation. Soviet provincial society, with a few exceptions, in the mid-1950s was far from politics, preferring not to deal with acute problems.

Conclusion. The study of the political moods of the provincial society in the mid-1950s allowed to identify sources and mechanisms of public opinion formation.

Keywords: Soviet society; province; XX Congress of the CPSU; personality cult; de-Stalinization; rehabilitation; Khrushchev.

References

1. Aksyutin Yu.V. Khrushchevskaya «ottepel'» i obshchestvennye nastroyeniya v SSSR v 1953–1964 gg. [Khrushchev's «thaw» and public sentiment in the USSR in 1953–1964] Moscow. ROSSPEN. 2004. 622 p.
2. Baturina Iu.Iu. Obshchestvenno-politicheskie nastroyeniya nauchno-pedagogicheskoi intelligentsii Saratova i Stalingrada posle XX s"ezda KPPSS [Socio-political sentiments of the scientific and pedagogical intelligentsia of Saratov and Stalingrad after the XX Congress of the CPSU] // Vestnik Volgogradskogo gosudarstvennogo universiteta [Bulletin of the Volgograd State University]. Seriya 4: Istoriia. Regionovedenie. Mezhdunarodnye otnosheniia. 2010. No 2 (18). Pp. 175–179.
3. Zezina M. R. Shokovaia terapiia ot 1953-go k 1956 g. [Shock therapy from 1953 to 1956] // Otechestvennaia istoriia [National history]. 1995. No N 2. Pp. 121–135.
4. Zubkova E. Iu. Reformy Khrushcheva: kul'tury politicheskogo deistviia [Khrushchev's Reforms: Cultures of Political Action] // Svobodnaia mys' [Free thought]. No 1993. № 9. Pp. 97–107.
5. Zubkova E. Iu. Poslevoennoe sovetskoe obshchestvo: politika i povsednevnost'. 1945–1953. [Post-war Soviet Society: Politics and Everyday Life. 1945–1953]. Moscow. 2000. 229 p.
6. Leбина N. B. Muzhchina i zhenshchina: telo, moda, kul'tura. SSSR – ottepel' [Man and woman: body, fashion, culture. USSR – thaw]. Moscow: Novoe literaturnoe obozrenie. 2014. 208 p.
7. Leбина N. B. Povsednevnost' epokhi kosmosa i kukuruzy. Destruktsiia bol'shogo stil'ia: Leningrad, 1950–1960-e gody [The daily routine of the era of space and corn. The destruction of the grand style: Leningrad, 1950-1960's]. St. Petersburg: Pobeda. 2015. 484 p.
8. Leibovich O. L. Otzyvy na доклад N.S. Khrushcheva «O kul'te lichnosti i ego posledstviakh' v Molotovskoi oblasti. Mart-aprel' 1956 g. [Feedback on the report by N. S. Khrushchev «On the personality cult and its consequences» in the Molotov region. March-April 1956] // Vestnik arkhivista [Archivist's bulletin]. 2011. No № 1. Pp. 254–269.
9. Molchanova T. V. Politicheskie nastroyeniia leningradskogo studenchestva v period destalinizatsii [The political mood of the Leningrad student in the period of de-Stalinization] // Klio [Clio]. 2013. No № 8 (80). Pp. 144–145.
10. Osmachkin A. V. Obraz I. V. Stalina v sotsial'no-politicheskikh predstavleniiakh sovetskikh liudei Krasnodarskogo i Stavropol'skogo kraev v 1953–1956 gg. [The image of I.V. Stalin in the socio-political views of the Soviet people of the Krasnodar and Stavropol Territories in 1953–1956] // Vestnik Adygeiskogo gosudarstvennogo universiteta. Seriya 1: Regionovedenie: filosofii, istoriia, sotsiologiia, iurisprudentsiia, politologiia, kul'turologiia [Bulletin of the Adyghe State University. Series 1: Regional Studies: Philosophy, History, Sociology, Jurisprudence, Political Science, Culturology]. 2014. No № 4 (148). Pp. 64–68.
11. Pikhoya R. G. Moskva. Kreml'. Vlast'. Sorok let posle voyny, 1945–1985 [Moscow. Kremlin. Power. Forty years after the war, 1945-1985]. Moscow, AST. 2007. 715 p.

12. Pikhoya R. G. Sovetskii soyuz: istoriya vlasti, 1945–1991 [Soviet Union: A History of Power, 1945–1991]. Novosibirsk, Sibirskii khronograf. 2000. 684 p.
13. Pyzhikov A. V. Problema kul'ta lichnosti v gody khrushchevskoi ottepeli [The problem of the personality cult during the Khrushchev thaw] // Voprosy istorii [History questions]. 2003. No 4. Pp. 47–57.
14. Pyzhikov A. V. Khrushchevskaya «ottepel'» [Khrushchev's «thaw»]. Moscow, OLMA-PRESS. 2002. 511 p.
15. Rimskii V. L. Mify o Staline i kul'te lichnosti v soznanii rossiiskikh grazhdan i elity [Myths about Stalin and the personality cult in the minds of Russian citizens and the elite] // Obshchestvennye nauki i sovremennost' [Social sciences and modernity]. 2011. No 1. Pp. 97–105.
16. Chernyshev A. S. Khrushchevskaya «ottepel'». Sovremennaya istoriografiya (2000–2016 gg.) [Khrushchev's «thaw». Contemporary historiography (2000–2016)] // Vestnik Moskovskogo gosudarstvennogo oblastnogo universiteta. Seriya: Istoriya i politicheskie nauki [Bulletin of the Moscow State Regional University. Series: History and Political Science]. 2017. No 3. Pp. 24–31.
17. Shalaev V. P. Sinergeticheskie svoystva Rossi: istoricheskie istoki i istoricheskaya sud'ba [Synergetic Properties of Russia: Historical Origins and Historical Fate] // SocioTime. 2018. No 1 (13). Pp. 49–64.

Author's Bio

MOKROUSOVA L. G., Cand. Sc. Sci., Docent of the Department of History and Psychology, Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola, Russia.

E-mail: MokrousovaLG@volgatech.net

PAVLOVA A. N., Doctor of Historical sciences, Docent, the Head of the Department of History and Psychology, Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola, Russia.

E-mail: PavlovaAN@volgatech.net

Библиографическая ссылка

Мокроусова Л. Г., Павлова А. Н. Политические настроения советского провинциального общества середины 50-х гг. (часть II) // SocioTime / Социальное время. 2021. № 4 (28). С. 85 – 97. DOI: 10.25686/2410-0773.2021.4.85